



ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO III.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Martes 23 de Enero 1934

FRANQUEO
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUN. 363

Las juventudes de Acción Popular inician su campaña de propaganda con un mitin en Madrid

TEMAS DEL DIA

Los pecados de los viejos

No busque el lector curioso en las presentes líneas abominaciones de color verde ni marrullerías propias de la ancianidad. Nos referimos a los pecados sociales cometidos por la generación pasada, que la presente quiere reparar cumplidamente, con ese impulso generoso que los jóvenes de ahora muestran de continuo como reacción contra los defectos de sus padres.

El viejo, el hombre de más de cuarenta años, educado en el liberalismo, no fué más que el «homo economicus» de los clásicos, con todo su positivismo y todas las aficiones morbosas a la comodidad y conveniencia propias, indiferentes ante el problema de la guerra y de la muerte, que nada significaban para él, cuando las veía fuera de su ámbito y sin peligro de perder su integridad personal. Por eso, las guerras crueles de los últimos años, exteriores e intestinas y sobre, todo, esa terrible lucha de clases, que es el fruto más preciado del egoísmo personal puesto por norma de la vida.

Ni de los propios hijos tuvo el debido cuidado el hombre viejo; de aquí su indiferencia al problema de la escuela y su vergonzosa neutralidad, rayana en la lacura, ante el problema de educación que se daba en la escuela mirada por él con tanta indiferencia. Era un hombre en la calle y otro en casa; un hombre en la política y otro en la Iglesia. Demoleedor de la propia familia que constituyó, no se preocupó de conseguir leyes protectoras de su hogar. Fué vociferador en el casino o en el café contra todos los legisladores y hombres públicos, vergonzoso servidor de los políticos profesionales a quienes nunca llamó la atención ni pidió otros auxilios que los encaminados al aumento de su egoísmo.

Vió indiferente cómo se desangraban los pueblos con luchas de todas las clases y cómo se perdía una batalla cotidiana con la disminución pecaminosa de la natalidad. Vocinglero de un falso amor a la Patria, la veía hundirse sin rubor y sin experimentar la emoción de una tragedia que debía sentir como hijo. El cine, el teatro, los espectáculos bochornosos que a diario asestaban puñalada traidora en lo más entrañable de la vida nacional, fueron su entretenimiento, cuando no su regocijo.

Ni se amó a sí mismo ni a la Patria, ni a la familia. Tampoco amó a Dios. Servíale de humillación presentarse en el templo y permitió por más de medio siglo que el extranjero pudiera establecer aquella vergonzosa distinción del hombre ateo y la mujer cristiana de España. Fué un laico antes del laicismo. Dejó de ser cristiano y con repugnante hipocresía pretendió que fueran cristianos los suyos. Sirvió a un egoísmo y a una avaricia, reñidos con el Evangelio y pretendió que el Evangelio de los otros fuera el conservador de los bienes adquiridos contra el espíritu del Evangelio. Quiso hacer de la Religión un instrumento adecuado al espíritu pagano que era la corona de su alma. No se atrevió a negar los dogmas, pero obró contra ellos, pretendiendo que los jóvenes que venían tras él perdieran la razón y no le motejaran de hombre hipócrita y engañador.

El hombre viejo ha encontrado el castigo de sus propios delitos. La juventud le desprecia y le persigue. Contra los impulsos que le hicieron avaro y cruel para las necesidades ajenas, se levantan en los corazones de los jóvenes del día impulsos de caridad cristiana que sus padres no sintieron o supieron ahogar con el desbordamiento de su egoísmo. Contra éste levanta la juventud la bandera de la hermandad cristiana; contra la pereza de los viejos, ese noble estímulo de los muchachos del día para realizar obras de positivo valor social, esa ansia de regeneración de los caídos en el apuro y de los desamparados de la fortuna, ese mirar la intervención de Dios en las evoluciones y las revoluciones de los pueblos, esa afición al deporte, que es la higiene del cuerpo, simultánea con una actividad del espíritu que se refleja con justeza en el ansia de cultura y en el afán pedagógico que experimentan los nuevos hombres de las aldeas más humildes.

Terrible fué la lucha y por lo mismo más vergonzosa para el derrotado, que fué el hombre viejo; sus propios hijos tuvieron que echarle en cara el mal ejemplo de su irreligión práctica y la hipocresía de sus vergonzosas indiferencias. Aún como hijos se quejaron contra él para decirle: no pensabas en nosotros ni acaso nos amabas cuando veías descender vertiginosamente los nacimientos y a los hombres morir en la guerra y a los hermanos sucumbir en la lucha social y en tu pereza y cobardía te quedabas tan indiferente como si aquellos atentados contra la vida no ocurrieran en tu Patria, en tu pueblo y en tu familia. Saciaste el hambre propia quizás a costa de la muerte ajena; no tuviste corazón para levantar siquiera un grito de angustia. Enemigo de Dios por tus obras, ahora Dios te castiga y te reemplaza anticipadamente negándote los derechos de ciudadanía; en adelante mandaremos los jóvenes, que venimos a sustituir vuestro egoísmo con anhelo de redención a favor de la muchedumbre que tuvisteis despreciada. Queremos ser cristianos en el mismo grado que la mujer: queremos que la Patria sea madre para todos. Que vuestra pereza sea substituída por el trabajo de todos en favor de todos.

Este es el último grito de la Juventud Católica de España; esto significa el movimiento de la lucha entablada entre la generación que fué y la que hoy se forma. Esto significa el llamamiento que hace la Iglesia a esas triunfales asambleas de Juventudes que de tiempo en tiempo y de ciudad en ciudad se vienen celebrando.

Perdón y generosidad para los pecados de los viejos que tantas ruinas causaron. Impulsos de laboriosidad para renovar la Patria y darle gloria en los días del porvenir.

- Suscríbase usted a ACCION -

Valiente afirma que la concentración de juventudes en El Escorial se llevará a cabo

Cree que los socialistas no llevarán a efecto sus amenazas

Madrid.—En el cine de la Opera se celebró ayer, domingo, el anunciado mitin de la Juventud de Acción Popular.

El coliseo se llenó completamente.

Habló en primer lugar el señor Laborda, exponiendo el programa de la propaganda que se propone desarrollar la Juventud de A. P.

Se declaró antifascista y abogó por la atracción de los individuos.

Dijo que así como la característica de la generación del 98 fué pesimismo, la nota distintiva de las actuales juventudes es el optimismo y la fe en los destinos de la Patria.

Habló después el señor Zaballo, que enlució el espíritu rebelde de la juventud.

Dijo que es urgente acabar con el paro obrero.

Afirmó que mejor que darse golpes de pecho es golpearse los bolsillos, y que más que las perturbaciones de orden económico influye en el actual estado de cosas la falta de caridad.

Si algún día llegamos al Poder—dijo—daremos satisfacción a las reivindicaciones legítimas de los obreros.

Muerto el mito del liberalismo es necesario buscar en la historia patria los gérmenes del resurgimiento de España, sin acudir a patrones extranjeros.

Cerró los discursos el señor Valiente. Afirmó que el éxito obtenido por las derechas en Noviembre último no significa el poder.

Se refirió al proyecto contra el paro forzoso presentado por la C. E. D. A.

Combatió a los socialistas, de los que dijo que están sordos al hambre del proletariado.

Cree fracasado el sistema capitalista y rechazó las teorías marxistas por destructoras.

Expuso la doctrina católica de la función social de la sociedad.

Habló de la concentración de Juventudes de Acción Popular en el Escorial y afirmó que se celebrará a pesar de las provocaciones de los socialistas.

Cree que estos no se atreverán a ir allí ni el Gobierno a suspender el acto porque Gil Robles exigirá en el Parlamento el debido respeto para estos elementales derechos ciudadanos.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

OPINIONES

PACTO Y COMPROMISO

La esencia del sistema parlamentario, es el compromiso, resultado de las negociaciones de los partidos en el seno de la Cámara. Así como resultaría absurdo que una mayoría hiciera lo que le viniese en gana, desdeshando opiniones y puntos de vista del adversario minoritario, así también resulta ilógico, no obstante, que en el pacto se desdibujen las esencias de cada agrupación política. En el parlamentarismo es donde mejor puede decirse que en el justo medio está la razón. Lo que incapacita y desprestigia al sistema en su inactualidad, el no ajustarse a la psicología de las gentes y el no corresponder eficazmente a las exigencias de los problemas de un país. Los partidarios demoliberales de las Cortes no aciertan a ver esto. Creen que las tendencias adversas son «snobismo» o falta de sensibilidad política. Se resisten a admitir la lección de la historia, aceptando que son ellos los situados en los aledaños del fracaso.

Pero lo que ahora pasa en las Cortes españolas, a las que hay decisivo interés en desprestigiar por parte de las izquierdas, no es que en ellas anden sueltas las pasiones y esto haga difícil la conclusión de pactos de tolerancia. El problema y sus cien dificultades residen, en que a los intentos conciliatorios del hemicycleo y a los naturales cambalaches de los pasillos, no corresponde en la calle el desarme de las intransigencias, sino al revés. El estado latente de pugna civil inerme, pero irreductible, no se compagina exactamente con los propósitos de los hombres responsables dirigentes de la vida parlamentaria. Así, por ejemplo, ayer se ha dado el caso de un diario de las izquierdas, que reprocha a las derechas su transigencia, y les pide que acaben con sus complacencias para

TAMBIEN DE INDOLE MORAL

El señor Albornoz, ha contestado, desde su alto sitial de la presidencia del Tribunal de Garantías, a la moción de algunos diputados de derecha.

Y ha dicho que su elección es por diez años y que está dispuesto a defender la Constitución desde la presidencia de dicho alto tribunal.

Tal propósito, en labios de Albornoz, suena a sarcasmo y a burla. La historia política española plagada de paradojas, de contrasentidos y de marrullerías, puede registrar desde ahora el hecho pintoresco de que se haya erigido en primera vestal de la Constitución, quien hizo continuo escarnio de ella en nombre del más desenfundado arbitrio ministerial.

El señor Albornoz podrá creer en conciencia que su deber es permanecer en el puesto durante los diez años de mandato, pero la opinión pública insiste en que hay razones de índole moral para que el exministro de Justicia abandone la presidencia del Tribunal de Garantías: una de ellas, que va a ser juez y parte en infinidad de recursos; y otra, que está presidiendo una institución cuya creación él combatió.

¿Para cuando deja el señor Albornoz el caso de delicadeza y el problema de índole moral?

con el Gabinete Lerroux. Pedir al enemigo que acuse su ímpetu ofensivo, parecería un consejo bufo si no fuera interesado. Es que desde fuera del Congreso, y posiblemente desde él mismo, lo que es aspiración de algunas gentes es el barullo y la revuelta. Y conste que nosotros, por dar más interés a la realidad de la calle, no sentimos simpatía alguna por las prácticas de la Cámara, en cuya suerte venturosa no creemos. Axel

Crónicas catalanas

- El mitin de la revolución -

Las izquierdas españolas están descontentas. Tan descontentas que han decidido hacer la revolución. Y, para que se sepa, y se pueda impedir, o reprimir, o castigar, tienen la gentileza de ir proclamando en voz alta, por todas partes, que abominan de lo presente, y que desean cosa muy distinta, y que para obtenerla harán la revolución.

Qué cosa quieren hacer u obtener—algunos opinan que es una genial combinación de enchufe individual y colectivo, con garantía vitalicia—no se sabe, a punto fijo; y tal vez ellos mismos no estén de acuerdo; pero en lo que no hay discrepancia, es en lo de hacer la revolución.

Tan decididos están que ya vuelven a hablar del pacto de San Sebastián, como de una gloria nacional, y enaltecen nuevamente a Galán y a García Hernández, olvidando lo que hicieron, las izquierdas españolas, cuando gobernaban, con los émulos de los fusilados de Jaca, que aparecieron en Casas Viejas.

Sea como sea, la revolución es un hecho. Así lo han declarado recientemente varios de los señores deshaucados del Poder, y otros que se encuentran en visperas de serlo, y, para prepararla, en lo primero que han pensado es en unirse.

¿Unirse? ¿Con quién? Esto es lo de menos. Con cualquiera. Porque para hacer la revolución no se necesita cédula, ni mucho menos fe de pila. Basta un poco de emoción revolucionaria... Aunque se hayan combatido hasta la víspera, aunque se hayan dicho las mayores desvergüenzas—que resultan ser verdades como puños, porque desgraciadamente todos tienen razón, cuando se injurian—; aunque sus finalidades revolucionarias sean distintas y sus programas para el día de mañana—si alguno tienen—sean diferentes, es posible la unión, porque les aglutina, en lo exterior, la revolución, y en lo interno y a la callada, el propósito, que celan cuidadosamente de destruir, en primer lugar, lo existente, y en segundo lugar, a los connotados colaboradores del triunfo. (Don Alejandro Lerroux, don Miguel Maura y el señor Ortega y Gasset—el de la República triste—y el doctor Marañón—el de la República enferma y, por tanto, más triste aún—son ejemplos vivos, y algunos, casi muertos, del agradecimiento de esta clase de triunfadores).

La unión se ha iniciado en Barcelona, con un mitin monstruo—y monstruoso—celebrado en la plaza de toros Monumental, como preparación de unas elecciones municipales, y que pudéramos denominar: «el mitin de la revolución».

¿Quiénes forman la unión?—se preguntará tal vez el lector—. Y yo le contestaré con una sola palabra: «Todos». (Entiéndase bien: todos, excepto los radicales, porque como gobiernan no tienen por qué hacer la revolución).

Todos: sí señor. En ella, están la «Esquerra Catalana», el partido de Maciá, el órgano de poder de Maciá, unido con los enemigos de Maciá, con aquellos que hasta el borde mismo de la tumba, le combatieron, y seguirían haciéndolo si resucitara. En ella está el denominado grupo de «La Opinión», los hijos pródigos de la «Esquerra», los que la combatieron por sus desviaciones ideológicas, y por las inmundidades que le atribuían a algunos de sus hombres, y por algunos «afers» resonan-

tes, y por el acuerdo de concesión famoso de las líneas de autobuses Torner, que ha tenido sonoras repercusiones en los Tribunales de Justicia, y en la cárcel. ¿Acaso la «Esquerra» ha modificado su criterio? No, por cierto, porque, en su propaganda electoral de carteles, hace la campaña en favor de su candidatura a base de los beneficios que han de reportar, a la ciudad, aquellos automóviles.

Allí están, también, los de «Acció Catalana» fiscales y acusadores privados—porque las derrotas crónicas les impiden poder llegar a ocupar los altos lugares de los reos—de todos los hombres y de todos los partidos políticos que cuentan con diputados y con concejales, pero especialmente de la «Esquerra» a cuyos hombres—sin perdonar ninguno—han escarnecido y vilipendiado.

Y allí están los hombres de la «Unió Socialista», cuyos convenimientos super-colaboracionistas les han permitido colaborar igualmente con Azaña, que con la Dictadura, seguramente por aquella razón de que en el recibir no hay engaño.

Y allí están, finalmente—permítaseme parafrasear a Johannsen—los «Cuatro de... caballería»: Domingo, el hombre que en un famoso documento renegó de la «Esquerra» y de sus procedimientos, y de sus hombres—; y Casares Quiroga, el revolucionario, —no sé si para enseñarles cómo se hace una revolución o para ilustrarles sobre la manera de reprimirla—y Prieto, el que no quiso votar el Estatuto de Cataluña y Azaña que, olvidando, en el mitin que clase de público le escuchaba, se excusó de haberlo concedido.

Como puede fácilmente colegirse, esta unión no ofrece mayores garantías, de duración, y de permanencia, que aquello que se convino a orillas del Cantábrico y los grupos protagonistas que la integran, intentaban ya engañarse mutuamente, aun antes de haber triunfado. Los «cuatro de... caballería» han querido aprovechar el apasionamiento de unas vigiliadas electorales, para la celebración de un acto público que los sacara un poquito al sol, porque empezaban a enmohecerse; la «Esquerra», muerto Maciá, estaba faltada de algún gran «divo», de altura, que excitase, sino el interés, cuando menos la curiosidad, para llenar espectacularmente la plaza de toros, y dar una sensación de triunfo, y pensar que Azaña era su hombre. Y la «Esquerra» consiguió su propósito, porque la curiosidad fué tan grande que la plaza, no se llenó de correligionarios, sino de curiosos.

Pero no se forjen ilusiones, los unos ni los otros, porque ya cada uno, sacó de la unión lo que quería y no puede esperar de ella, nada más.

Y si no ¡al tiempo!
Joaquín María de NADAL
(Prohibida la reproducción)

EL AGUILA
FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE BIELLO
MADRID
Depositarlo para la provincia de Teruel:
Emiliano P. Pérez Buisón
Piquer 20-2°

En el Ayuntamiento

Teruel, quiere guarnición

Y para construir un cuartel ofrecerá terrenos y el 25 por 100 del coste de la obra

El pasado domingo volvieron a reunirse las fuerzas vivas de la población para tratar del importante asunto de la guarnición.

Presidió el señor alcalde, asistiendo representantes de las Cámaras de Comercio y Urbana, Sindicato de Riegos, Centros Radical y Radical-socialista, Casa del Pueblo, señores presidente de la Audiencia, comandante militar, juez de Instrucción, delegado de Hacienda, presidente de la Diputación, presidente de la Sociedad Económica Amigos del País, don Luis Feced, los tenientes de alcalde señores Maicas, Fabre y Bayona y ACCION.

La Presidencia dijo que cumpliendo el encargo recibido de las fuerzas vivas allí reunidas, había hablado con el exministro de la Guerra para conocer la pauta a seguir a fin de lograr venga destinado a Teruel uno de los Batallones de nueva creación.

La pauta es solicitar del director general de Seguridad mande fuerza pública debido a los acontecimientos ocurridos, y como no podrá enviar guardias de Asalto, apoyar una fuerza de soldados y una vez aquí presionar para conseguir la construcción del cuartel.

El señor Gasca preguntó si los soldados, al venir, estarán bien alojados en el actual cuartel.

El comandante señor Aguado dijo que en la forma en que hoy están los soldados no pueden continuar.

Hizo ver que esas diligencias expuestas por el exministro de la Guerra ya están hechas. La necesidad de fuerza en Teruel está comprobada y entiende que lo más conveniente es ver las facilidades que pueden ofrecerse para la construcción del cuartel y que una comisión de fuerzas vivas y diputados haga en Madrid la petición.

El señor presidente de la Diputación puso a disposición de los reunidos su coche oficial para hacer el viaje y no dejar este asunto de la mano, ya que la necesidad de esa fuerza es clara y terminante debido a la situación topográfica de esta provincia y distancia existente entre Teruel y los pueblos del Bajo Aragón.

El señor presidente de la Cámara Urbana opina igual.

El señor Feced dijo estamos a tiempo y con necesidad de que venga un Batallón, entendiéndose con el señor Aguado que sin cuartel no vendrá esa fuerza. Por ello precisa que la comisión encargada de ir a Madrid lo haga bajo un plan a fin de no perder el tiempo. Precisa ver la fuerza mínima que se necesita y cómo va a ser alojada.

Esta gestión debe ser del Ayuntamiento y si excede de sus atribuciones corresponde a toda la provincia por si ahora precisaba buscar alojamiento.

El señor presidente de la Econó-

mica de Amigos del País dijo está comprobado necesitamos fuerzas y alojamiento para ellas. Hay que estudiar las fórmulas, pues la oportunidad es perentoria. Dice se impone el sacrificio para ofrecer y así dar satisfacción a este problema que abarca a toda la provincia, pues si Teruel, única de las 49 provincias que no tiene guarnición, por su categoría no le corresponde, por el foco revolucionario sí. Termina diciendo hay que ofrecer pesetas sin economizarlas pero entre todos, no sólo el Ayuntamiento y Diputación.

Además expuso una sugerencia: como estamos en una exaltación de regionalismo, que todos los diputados de Aragón se unan al deseo de Teruel para lograr este justo deseo. Así será Aragón entero quien lo pide.

El señor Aguado dijo debe conseguirse la designación de un Batallón, traer la compañía de fusileros, pues una compañía puede estar bien alojada, y construir pronto el cuartel para todo el Batallón.

Así pues, se acordó que hoy mismo, martes, salga para Madrid una comisión compuesta por los señores gobernador, alcalde y presidentes de la Diputación y Cámara de Comercio.

En la capital de España se reunirán con los representantes de Aragón en Cortes y con otras personas, tal como el presidente de la Casa de Aragón, y todos ellos visitarán al señor ministro de la Guerra y demás personalidades al objeto de hacerles ver la imprescindible necesidad existente de que a Teruel se envíe uno de esos Batallones de nueva creación.

Para conseguirlo se ofrecerán al Estado los terrenos necesarios y el 25 por 100 del coste total de la construcción del cuartel.

Como decimos, al designarse el Batallón vendría a Teruel su compañía de fusileros, quedando en papel las otras para venir apenas se construya el edificio.

Por la reseña que de esta reunión insertamos, podrán ver nuestros lectores que no hubo en ella solamente entusiasmo ya que Teruel, por boca de sus organismos oficiales, está dispuesto a imponerse un nuevo sacrificio para construir otro Cuartel.

Sabe necesita fuerzas del Ejército para garantizar su tranquilidad y se apresta a dar cuanto buenamente puede.

Esperamos que los altos poderes repasarán el sacrificio que antaño hizo este pueblo por tener guarnición y apreciarán este otro que, con el mismo fin le ofrecen ahora.

Es de justicia el que Teruel consiga este deseo.

Y por ser justo y aceptables sus ofrecimientos somos optimistas.

De la vida local y provincial

Cámara oficial de la Propiedad Urbana de la provincia de Teruel

AVISO A LOS PROPIETARIOS

Se pone en conocimiento de los propietarios de fincas urbanas de esta Capital, que de conformidad al artículo 27 de la Ordenanza número 61 por que se rige la Hacienda municipal del Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad, están obligados a declarar al citado Ayuntamiento (Sección de Arbitrios), los nombres de los inquilinos que ocupen sus inmuebles y el importe de los contratos de inquilinato.

Asimismo, sin excusa ni pretexto alguno, y por lo sucesivo, comunicarán al Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad (Negociado de Estadística) cuantas alteraciones se promueban en sus inmuebles, con respecto a los inquilinos que cesen de habilitarlos y a los nuevos que vayan a sustituirlos, todo ello en consonancia con lo dispuesto en el artículo 30 de la ya citada Ordenanza.

Como quiera que la Alcaldía de esta Capital publicó un edicto con fecha 29 de Diciembre de 1933, concediendo un plazo de quince días, que finalizó el día 15 del actual mes, esta Cámara advierte a los propietarios que dicho plazo a sido prorrogado hasta el 15 de Febrero próximo inclusive, para que los propietarios presenten las declaraciones a que hace referencia el artículo 27 de la Ordenanza número 61 antes citada. Todas las dudas que se susciten serán resueltas en la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de nueva y media a una y media.

Teruel 22 de Enero de 1934.
El Presidente, Angel Garzarán.
El Secretario, Remigio Vicente.

SE VENDE

central eléctrica, con molino harinero y habitación para vivienda, huerta, chopera y frutales a dos kilómetros de Linars de Mora, y en la actualidad abasteciendo de luz al referido pueblo.
Para verla y tratar dirigirse a don Pedro Corella, en Linars de Mora.

Banco de Aragón

ZARAGOZA

El Consejo de Administración ha acordado convocar Junta general ordinaria de accionistas para el día 11 de Febrero próximo, a las once de la mañana en su domicilio social, Coso número 54.

Para tener derecho de asistencia se requiere ser poseedor de veinte o más acciones con treinta días de anticipación a la celebración de aquella, debiendo recojer la tarjeta de admisión antes de los tres días de la fecha indicada.

Zaragoza 19 de Enero de 1934.
El Secretario.—José Luis Gre-gante Peria.

Comunidad de Labradores y Sindicato de Riegos de Teruel

CONCURSO

En virtud de lo acordado por esta Corporación, en sesión de 14 de Enero actual, se abre un concurso, por término de ocho días hábiles a partir del siguiente en que aparezca este anuncio en el «Boletín oficial» de la provincia, para proveer la plaza de Secretario-Interventor de dicha Entidad, con sujeción a las bases fijadas y que se hallan a disposición de los interesados en la Secretaría de la Casa social, San Andrés, 20.

V.º B.º El Presidente, Julián Asensio.—El Secretario accidental, Joaquín Eced.

Sociedad de Cazadores y Pescadores de Teruel

Habiéndose reunido el día 21 de los corrientes en el domicilio del señor presidente de dicha entidad, para proceder en Junta general a la renovación de cargos, se acordó por unanimidad reelegir la misma Directiva.

ECOS DE SOCIEDAD

LO QUE DICE ELA

Rivales

«Fulanita ha pasado de la desesperación al más profundo de los abatimientos. Ha visto como su antiguo novio paseaba a otra mujer. A otra mujer que ni siquiera servía para descalzarla.

A tantos ha echado la culpa, que ya no puede tener conciencia exacta de quién es el culpable. Demasiado tarde se ha dado cuenta de que estuvo un poco dura y un más intranquilo. Y todo por haber tenido que esperar toda una santa tarde. La revelión es peligrosa cuando no tiene el heroísmo de no preocuparse del dolor.

La de cosas que pudo prometer para un futuro de reconciliación. Le aguardaría sólo una tarde, sino meses enteros—bueno, tanto como meses no, pero si se retrasaba quince o veinte minutos, sólo estaría enfadada cinco días—; le consentiría ir al café una vez cada dos semanas, si coincidía en horas de lluvia torrencial...

La otra pobre muchacha que usufructúa en la actualidad el amor perdido de nuestra amiga, no sabe absolutamente nada. Le estaba esperando desde el día que le dijeron que era una mocita casadera, y al verle llegar, no se extrañó siquiera: estaba previsto en el encasillado de su vida. Si hubiera sabido la causa de esa arribada forzosa, tal vez no le hubiera empadronado, porque es una chiquilla esencialmente buena, por ser esencialmente aun una chiquilla.

Pasados varios días, llegó lo que tenía que llegar.

Fulanita recibió una carta de él, pidiendo el armisticio.

Ella, aún sabiendo la inocencia de la pobre que quedaba abandonada, le contestó:

«A ti no sé si te mataría. Pero lo que es a ella...»

Contestación que es otro de los rasgos más definitivos de nuestras mujeres.

VIAJEROS

Llegaron: De Valencia, doña Agustina Vela acompañada de su simpática hija Ascensión.

— De Pamplona, don Federico Huertas, fiscal de esta Audiencia.

— De Zaragoza, don Telesforo Escudría.

— De Valencia, don Cayetano Gil.

— De Calamocha, don Emilio Busquets.

— De Zaragoza, don Agustín Doñaque, inspector de la Catalana.

— De Zaragoza, don Cándido González.

— De Calatayud, don Andrés Moreno.

Marcharon: A Villafranca, la bella señorita Josefina Ramos.

— A Santa Eulalia, don Francisco Maicas.

PETICION DE MANO

En su residencia de Valencia, y por doña Pilar Orcajada de Andrés ha sido pedida la mano de la señorita Juanita Garzarán Torres, hija del fabricante de harinas de esta plaza don Gragorio, para el inteligente funcionario del Banco de España en aquella sucursal, don Emilio Andrés.

Entre los novios se cruzaron los regalos que son de rigor.

La boda se celebrará en la ciudad de las flores en la primera quincena de Abril.

De la provincia

Monreal

RIÑA DE ENAMORADAS

Por cuestiones amorosas sostuvieron el día 20 una reyerta las jóvenes María López Plumed, de 18 años de edad y Exaltación Hernández Buj, de 20, ambas solteras.

Centros oficiales

GOBIERNO CIVIL

El señor gobernador ha entregado al Comedor de Caridad quinientas pesetas y 623'48 a la Junta provincial de Protección de Menores y Represión de Mendicidad.

Estas cantidades forman el total de las multas impuestas por dicha autoridad.

— Ayer visitaron a la primera autoridad civil de la provincia los señores siguientes:

Señores presidente de la Audiencia, arquitecto provincial y presidente del Centro obrero de Cella; don Faustino Bea, de Mora de Rubielos, y don Angel Travera.

— La misma autoridad gubernativa inserta en el «Boletín oficial» un circular encareciendo a los Patronatos de fundaciones de Beneficencia particular la presentación a esta Junta provincial de Beneficencia de la cuenta de las mismas correspondiente al año 1933, cuyo plazo expira el último día del mes de Febrero próximo.

Con este motivo, y por ser resultado de continúa observación, incluido por la Superioridad, hago advertencia a los referidos patronatos, que al rendir sus respectivas cuentas, no reintegren con arreglo a la Ley del Timbre más que el original documentado de dichas cuentas dejando de hacerlo en las copias de las mismas.

DELEGACION DE HACIENDA

A los alcaldes de Berge y Torre las Arcas se les comunica la aprobación de sus respectivos presupuestos municipales para el año actual.

DIPUTACION

— En arcos provinciales ingresaron ayer mañana las siguientes cantidades:

Por aportación forzosa: Lanza, 487'74 pesetas.

Villahermosa del Campo, 678'09.

Cañada de Benatanduz, 307'07.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico:

Defunción. — Anastasio Sancho Rayo, de 45 años de edad, casado, a consecuencia de hemorragia cerebral. — Domingo Gascón, 2.

AYUNTAMIENTO

Anoche, por falta de número, no se celebró la sesión ordinaria. Tendrá lugar mañana.

María resultó con una herida en la región escapular izquierda, de cuatro centímetros de profundidad, calificada de pronóstico reservado y causada con un punzón. También presentó heridas leves en la cara y en las manos.

La «exaltada» Exaltación fué detenida y conducida a la cárcel del partido.

MUERTE NATURAL

En una choza existente en la partida denominada «Escobars», fué hallado el cadáver de un hombre de unos 65 a 70 años de edad.

Por una carta de socorro que extendida por el Gobierno civil de Zaragoza se le encontró, sábese iba a Burgos y que se llama Florentino González Ruidoblo.

Según el facultativo, la muerte fué causada por la estrangulación de una hernia que presentaba.

Luco

ROBAN LA CAJA DE CAUDALES DEL AYUNTAMIENTO:

Durante la noche del 19 al 20 del actual, unos desconocidos penetraron en el Salón de Sesiones del Municipio de esta población.

Valiéndose de unas palanquetas que luego abandonaron violentamente puertas hasta llegar a la caja de caudales, tomaron ésta, que pesa doscientos cincuenta kilos y con ella desaparecieron.

En la referida caja había tres mil pesetas y varios documentos de contabilidad.

Se supone que los autores del robo sean unos quincalleros habituales estos días por Luco y entre los cuales figuran «Pelés» y «Casiano».

Según algunos vecinos, en la expresada noche y cerca del Ayuntamiento permaneció hasta la madrugada un camión dedicado al traslado de muebles, de Zaragoza.

El Juzgado continúa las gestiones para averiguar lo que es del caso.

- DEPORTES - DEL DIA

FUTBOL

He aquí alguno de los resultados de los partidos jugados el pasado domingo:
Madrid, 3; Donostia, 0.
Barcelona, 4; Arenas, 0.
Racing, 3; Español, 1.
El Athletic bilbaino se puso a la cabeza de la clasificación al vencer al Oviedo.
Athletic M., 3; Irún, 1.
Nacional, 1; Valladolid, 1.
Gimnástico, 2; Cartagena, 1.
Zaragoza, 2; Elche, 0.
Hércules, 4; Levante, 0.
Vigo-Júpiter, suspendido.
Gerona, 2; Granada, 2.

FRIO Y NIEVE

Del día es este disco que sin enchufe tocamos ahora.
¡A buena hora enchufamos en el bajo fluido que nos está dando Telerdinámica durante estos días!...
Pues sí, frío y nieve venimos obteniendo del larguísimo Enero.
Lo mismo anoche que el día anterior, hubo momentos en que nevó. Cuajó en el suelo pero fué breve su estancia.
Y es que como el piso está helado, la nieve hubo que recogerse a fin de no perecer.
¡Los hay frescos!

¡¡Por inventario y... sólo por unos días!!...

La Casa de las medias LIQUIDA todos los géneros de invierno y camisería ¡PRECIOS NUNCA VISTOS!

LA CASA DE LAS MEDIAS

Ramón y Cajal, 37.—TERUEL

Cafés tostados BEJARANO

CLASES Y PRECIO COMO : : NINGUNA CASA : :

PRECIOS ESPECIALES PARA : COMERCIANES, CAFES : : : Y BARES : : : :

Plaza de Carlos Castel, 4.—TERUEL

SUSCRIBASE HOY MISMO A «ACCION» Y ESTARA VD. BIEN INFORMADO

SE ADMITEN ESQUILAS HASTA LAS TRES DE LA MADRUGADA

Se
Es se
er
También
El Con
habe
Madrid.
toda la tar
pacho.
Recibió y
las de algu
Después
El jefe de
formadores
fuera notic
ministro de
Rico Abello
dar hoy de
Quizá m
El señor
versación c
festándose
sado maña
terés políti
SE PLAN
SIS MAN
Madrid.
tivos se de
nistro de la
co Abello,
celebró cor
reiterado su
Gobierno.
Este le
martes se
pués de q
lo haga an
pública un
vos de su d
AMNISTIA
CLERO Y
CAL
Madrid.
extensam
rrou los m
cienda.
No es a
esta confe
cambio de
tos de palp
interés, que
dos en el C
se celebr
Estos ast
sion de la
los haberes
de Calvo S
LO QUE I
: : SA M
Madrid.
noche cree
planteada l
Se insiste
mero será
España en
llo pasará
misaría de
Para el M
ción suena
Alonso, To
Rico.
LLEGA A
: : SEÑOI
Madrid.
ha llegado
el ex-alto
Marruecos
UNA FO
Madrid s
ha encontra
resolver el
fórmula qu
ción de un
IAUN Q
MARCELIN
Madrid.
tas» han p
sejando a l
narias, incl
organicen
primera se
tar la conce
de Acción

Se cree que en el Consejo de ministros que se celebrará hoy quedará planteada la crisis parcial

Es seguro que Pita Romero será embajador en el Vaticano

También parece cierto que Rico Abello ocupe la Alta Comisaría de España en Marruecos.

El Consejo se ocupará de la amnistía, de los haberes del clero y de la capacidad de Calvo Sotelo

Madrid.—El señor Lerroux estuvo toda la tarde trabajando en su despacho. Recibió varias visitas, entre ellas las de algunos ministros.

Después recibió a los periodistas. El jefe del Gobierno dijo a los informadores de la Prensa que acaso fuera noticiosa su entrevista con el ministro de la Gobernación, señor Rico Abello, pero no creía oportuno dar hoy detalles a la Prensa.

Quizá mañana sea más oportuno. El señor Lerroux terminó su conversación con los periodistas manifestando que entre mañana y pasado mañana habrá noticias de interés político.

¿SE PLANSEARA LA CRISIS MAÑANA MARTES?

Madrid.—En los círculos informativos se decía esta noche que el ministro de la Gobernación, señor Rico Abello, en la entrevista que hoy celebró con el señor Lerroux había reiterado su dimisión ante el jefe del Gobierno.

Este le manifestó que mañana martes se planteará la crisis, después de que el señor Rico Abello lo haga ante el Presidente de la República una exposición de los motivos de su decisión.

AMNISTIA, HABERES DEL CLERO Y CAPACIDAD DE CALVO SOTELO

Madrid.—También conferenciaron extensamente hoy con el señor Lerroux los ministros de Justicia y Hacienda.

No es aventurado suponer que esta conferencia consistió en un cambio de impresiones sobre asuntos de palpitante actualidad y gran interés, que habrán de ser abordados en el Consejo de ministros que se celebrará mañana.

Estos asuntos son tres: la concesión de la amnistía, la cuestión de los haberes del clero y la capacidad de Calvo Sotelo.

LO QUE DICE LA PRENSA

Madrid.—Los periódicos de esta noche creen que mañana quedará planteada la crisis en Palacio.

Se insiste en que el señor Pita Romero será nombrado embajador de España en el Vaticano y Rico Abello pasará a desempeñar la Alta Comisaría de España en Marruecos.

Para el Ministerio de la Gobernación suenan los nombres de Salazar Alonso, Torres Campaña y Pedro Rico.

LLEGA A MADRID EL SEÑOR MOLES

Madrid.—Procedente de Tetuán ha llegado a Madrid con su familia el ex-alto comisario de España en Marruecos señor Moles.

¿UNA FORMULA?

Madrid se dice que el Gobierno ha encontrado ya la fórmula para resolver el caso de Calvo Sotelo, fórmula que consiste en la aplicación de un indulto parcial.

¿AUN QUEDAN MARCELINISTAS?

Madrid.—Elementos «marcelinistas» han publicado una nota aconsejando a las juventudes revolucionarias, incluso a las anarquistas que organicen actos de agitación en la primera semana de Abril para abortar la concentración de juventudes de Acción Popular en el Escorial.

Catástrofe automovilística

Resultan muertos dos catedráticos

Otro catedrático y el chófer heridos gravemente

Fragenal de la Sierra.—A consecuencia de un accidente automovilístico han resultado muertos el catedrático de Latín del Instituto Local don Marcelino Martínez y el de Matemáticas don Julio Latorre.

Resultaron gravemente heridos el catedrático de Geografía del mismo centro docente y el chófer que conducía el auto.

Dos niños que viajaban al lado del chófer resultaron ilesos.

POR AGRESION A LA GUARDIA CIVIL

Palma.—La sala Sexta del Tribunal Supremo ha dictado sentencia condenada a seis meses y un día de arresto a seis súbditos yanquis que agredieron a la Guardia civil en esta capital.

CONFERENCIA DE ANGEL HERRERA

Palma.—Anoche dió una conferencia de propaganda de la Acción Católica el presidente de la Junta Central don Angel Herrera. Fué ovacionado.

ACCIDENTE FERROVIARIO

Cádiz.—Comunican de Puerto de Santamaría que al entrar en agujas el correo chocó con un mercancías. Resultaron heridos de importancia los maquinistas y fogoneros de los dos trenes y cuatro viajeros del correo.

MUERTO A TIROS POR DOS COMUNISTAS

Bilbao.—Esta madrugada, cuando se dirigía a su domicilio, el socialista Bernardo Alvarez, unos desconocidos le hicieron seis disparos que le causaron la muerte.

Como presuntos autores del asesinato han sido detenidos dos hermanos comunistas apellidados Benunza, que poco antes habían discutido con la víctima en una taberna acaloradamente.

EN MEMORIA DE MACIA

Barcelona.—Ayer se celebró el

Atentado terrorista en un tren

Perecen cinco viajeros y otro resulta herido grave

Se cree que el atentado tiene carácter político

Viena.—En uno de los coches expres Berlín-Belgrado hizo explosión una bomba colocada debajo de uno de los asientos.

Resultaron cinco viajeros muertos y uno gravemente herido. Parece que el atentado tiene carácter político.

UN TERREMOTO

Calcuta.—En la región de Nepal se ha registrado un sismo de gran violencia.

Se sabe que las víctimas son muchas, pero se carecen de más detalles.

PANAMA RECONOCERA AL GOBIERNO CUBANO

Panamá.—Se ha acordado reconocer al Gobierno cubano que preside Mendieta.

acto de colocar una rama de laurel sobre la tumba de Maciá. El señor Companys pronunció un discurso alusivo al acto que se celebraba.

NUEVO RECTOR DE LA UNIVERSIDAD COMPOSTELANA

Santiago de Compostela.—Ha sido elegido rector de esta Universidad don Ricardo Montequi, que desempeñaba el cargo de vicerector.

LAS ELECCIONES DE AYER EN CATALUÑA

Barcelona.—Ayer se repitieron las elecciones municipales en algunos pueblos. En Sitges triunfaron las derechas por 1.728 votos contra 926 logrados por las izquierdas.

En Vendrell triunfó también la Lliga. En cuatro pueblos de las provincias de Gerona triunfaron las izquierdas, y en dos de la misma provincia las derechas.

Se inaugura en Madrid un centro monárquico

El Tribunal de Garantías confirma la incapacidad del vocal suplente señor Del Moral

Se concede importancia a la reunión que celebrará hoy la minoría agraria

Madrid.—Se concede gran interés político a la reunión que mañana por la mañana celebrará la minoría agraria.

Se cree que en esta reunión se definirá concretamente la posición de los agrarios con respecto a la cuestión del régimen.

DE MADRUGADA EN GOBERNACION

Madrid.—El ministro de la Gobernación, al recibir de madrugada a los periodistas les manifestó que desde Ciruela (Badajoz) le han sido cursados varios telegramas pidiendo la concesión de una recompensa para el cabo de Asalto, apellidado Pulido, que descubrió un importante depósito de armas, municiones y explosivos en aquella localidad.

El gobernador civil de Lugo—siguió diciendo el señor Rico Abello—me comunica que ha resuelto un conflicto existente entre el Ayuntamiento de Vivero y varios industriales por el establecimiento de un impuesto sobre vinos.

En el Grao (Valencia) unos muchachos encontraron dos bombas y fueron conducidas al Parque de Artillería.

El ministro terminó su conversación con los periodistas informando de un incendio ocurrido en Mahón.

EL PLENO DEL TRIBUNAL DE GARANTIAS SE REUNE

Madrid.—Hoy se reunió el pleno del Tribunal de Garantías Constitucionales.

Se discutió ampliamente la capacidad del vocal suplente elegido por los Colegios de Abogados Joaquín del Moral.

Se rechazó su recurso por 18 votos contra 2. Quedó por lo tanto confirmada la incapacidad del señor Del Moral.

ALBA INDISPUESTO

Madrid.—Guarda cama a consecuencia de una afección grippal el presidente de la Cámara señor Alba.

LA HUELGA DE CAMAREROS

Madrid.—Los camareros han presentado nuevo oficio de huelga anunciándola para el día primero de Febrero.

INAUGURACION DE UN CENTRO MONARQUICO

Madrid.—En la calle de Quintanar se ha inaugurado el Centro Monárquico.

Asistió gran concurrencia. El señor Goicoechea que presidió el acto pronunció un discurso trazando las normas a seguir por los afiliados.

Se erigió la Directiva del Centro. Se dió lectura a una carta de don Alfonso de Borbón, en la que dice: «Mi felicitación a las juventudes monárquicas, son mi esperanza para la salvación de nuestra querida España».

EL REGRESO DE JUAN MARCH

Madrid.—Oficiosamente se ha desmentido la noticia de que el señor March haya solicitado ya la autorización del Gobierno para regresar a España.

VISTA DE LA CAUSA POR LOS SUCESOS DE AGOSTO

Madrid.—En la sala Sexta del Supremo comenzó hoy la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos ocurridos el 10 de Agosto en Sevilla.

La sala estaba totalmente llena de público. Concurren a la vista todos los defensores de los procesados. Son treinta y seis abogados.

También asisten numerosos periodistas y fotógrafos, aun cuando la vista despierta ya poco interés porque se espera que el fiscal retire la acusación.

Comenzó la vista leyéndose el apuntamiento de la causa y las conclusiones del fiscal y de los defensores.

Después continuó con el interrogatorio de los procesados. Declaró, en primer término, el coronel sub-inspector de Carabineros señor García del Moral.

Afirmó que el general Sanjurjo, por medio de su hijo, le ordenó que se pusiera a sus órdenes.

Negó que conociera de antemano los designios del general Sanjurjo. Como el fiscal inquiriere en forma acusatoria el presidente le llama la atención y su intervención es acogida con murmullos de aprobación.

A continuación declara el general de la división de Sevilla don Manuel González. Afirmó que Sanjurjo contaba con toda la guarnición de la plaza menos con él.

Recuerda que Sanjurjo le amenazó con una pistola. Refiere las gestiones que hizo el general Sanjurjo para convencerle de que era preciso sublevarse.

Dice que él tocó todos los resortes para oponerse a la sublevación pero todos le fallaron incluso la aviación.

Refiere que Sanjurjo le tuvo arrestado. Se refiere a la marcha del general Sanjurjo después de fracasada la intentona y dice que sólo le siguieron sesenta hombres.

Como el general en su declaración habla en tono humorístico, el presidente le llama al orden, advirtiéndole la importancia que tiene este asunto.

Se suspende la vista por cinco minutos. Al reanudarse sigue declarando el general, que continúa exculpándose. A la una y cuarto de la tarde se suspende la vista para reanudarla mañana.

CONFERENCIA DE MARTINEZ BARRIOS

Madrid.—En el Teatro Victoria, dió ayer domingo su anunciada conferencia política el señor Martínez Barrios.

Expuso la necesidad de que las derechas que se encuentran en las lindes de la República se decidan de una vez, para evitar que este Gobierno radical en caso de una crisis tenga que sucederse a sí mismo.

Combatió los extremismos y abogó por una política económica y social de tipo netamente republicano.

A la salida del acto los concurrentes, juzgándose provocados por unos jóvenes socialistas que se dedicaban a vocear un semanario, los rodearon dando vivas a Lerroux y a la República.

Los jóvenes fueron custodiados por los guardias de Seguridad, evitando así que el público los apaleara.

SKF

RODAMIENTOS A BOLAS

SKF

para automóviles en stock en

AU O-SALON

José María Moreta

CASA CENTRAL: Avda. de la República, 25 Teléfono 110—TERUEL

EXCLUSIVA DE LOS COJINETES DE RODILLOS Y A BOLAS (STOCK PERMANENTE)

PARA Automóviles Camiones Motos Y Maquinaria en general

Grandes descuentos

SUCURSALES: C. BLASCO, 4 TELEFONO 64 — ALCANIZ

GRAN VIA MARQUES DEL TURIA, 36 — TEL. 15225 VALENCIA

EL TIEMPO	
Máxima de ayer	28 grados
Mínima	18
Presión atmosférica	699.1
Dirección del viento	N.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	15
Lluvia en milímetros	
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad	

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2'50 ptas.
Trimestre (fuera)	7'50
Semestre (id.)	14'50
Año (id.)	29'50
NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS	

El caso de Calvo Sotelo Las letras y la política Amnistía para unos menos

Calvo Sotelo ha sido combatido con extraordinaria saña por sus enemigos, y las Constituyentes examinaron con el ultramicroscopio del rencor y de la prevención toda su labor al frente de los destinos públicos. Nada delictivo ni siquiera sospechoso pudo probarse, y la pasión política no pudo fulminar contra él más condena que la de incapacidad por haber servido lealmente a su patria cuando quien históricamente encarnaba la legalidad le requirió para que aportase el esfuerzo de su inteligencia prócer en favor del bien común.

El país, que en trance de procesado le había dado contra el viento de la pasión y de la marea oficial el acta de Orense con unas decenas de miles de votos, le reiteró después de condenado su confianza elevando las decenas a centenas de mil. El pueblo, donde reside la suprema autoridad en regímenes democráticos, no sólo se ha negado a ratificar la condena dictada por las Constituyentes, sino que otorga al ilustre exministro de Hacienda la más alta satisfacción y el desagravio más completo a que un político perseguido puede aspirar.

La consecuencia inmediata del resultado electoral debió haber sido la autorización para que Calvo Sotelo y el conde de Guadalhorce, que se halla en el mismo caso, vinieran a ocupar sus respectivos escaños en el Congreso. Se recordó hasta la saciedad que hombre tan de derechas como don Antonio Maura, después del intento revolucionario de 1917, estando sus directores en presidio, en cuanto fueron elegidos representantes del país en las Cortes, se apresuró a abrirles las puertas del penal y a declararles admisibles en la Cámara. Es que Maura, como cualquier alumno de derecho político, sabía que es doctrina parlamentaria, mantenida en Inglaterra, que las Cortes pueden hacerlo todo menos hacer que un hombre sea mujer y al contrario.

Pero el Gobierno Lerroux no opina lo mismo que Maura, o si lo piensa no se atreve a exteriorizarlo. Y si no niega rotundamente la capacidad de Calvo, aplaza la resolución que debe recaer. Primero se dijo que serían las suyas las últimas actas que se discutiesen; y al llegar el término

de tan pesada labor se anuncia otra demora. Hay que esperar por lo visto a que la amnistía borre la incapacidad. Pero ¿por qué se ha de aguardar a que llegue la amnistía si el Parlamento que ha de acordar esa medida (también se va retrasando más de la cuenta) puede perfectamente, puesto que tiene autoridad bastante, aprobar el caso concreto de la capacidad borrando con sólo su declaración el obstáculo que se opone a esa obra de justicia y de alta conveniencia nacional?

Ocurre que el Gobierno teme decidirse en el asunto, y el temor nace de que siendo su significación real de centro derecha quiere que se le tenga por izquierdista de acuerdo con los deseos claros de un ala del partido radical. Y porque así es, las izquierdas presionan, y la política en vez de marchar resultadamente por los cauces que marca la situación presente de España, duda, vacila, desmaya. Y mientras tanto no se realiza la obra de reparación y de justicia que el país anhela.

Confía además el Gobierno en el patriotismo y en la abnegación de las derechas, cuyo apoyo espera conseguir en los momentos difíciles. Conviene sin embargo que no ponga demasiado a prueba el espíritu de sacrificio de esos partidos. Porque aunque ellos considerando muy altos intereses se sintieran inclinados a conceder al señor Lerroux una espera que juzgue indispensable, las masas derechistas, que tan claramente se manifestaron en Noviembre, empiezan a impacientarse al ver que van ya dos meses desde las elecciones y que no sólo se ha hecho labor apreciable parlamentaria en el sentido mantenido durante la propaganda, sino que ni siquiera se ha logrado la amnistía que se esperaba ya para antes de Navidades. Y los diputados podrían ser vencidos por la opinión de sus electores y movidos a tomar actitudes cuyas consecuencias desagradables sería el señor Lerroux el primero en palpar.

Trescientos cincuenta mil españoles han votado en favor de Calvo Sotelo. La justicia, la equidad y el buen sentido político exigen de consumo que el prestigioso exministro no sea inmediatamente autorizado para entrar en el desempeño de su función.

¿Favorece la política en su renombre literario a los poetas, novelistas, críticos y escritores didácticos que llegan a ministros o directores generales y que ostentan representación parlamentaria?

Parece a primera vista que las altas posiciones sociales han de ser un escenario excelente, un pedestal muy visible, un escaparate soberbio para lucir los políticos sus condiciones literarias y que se aumente con la constante exhibición personal, la fama que como sabios o literatos alcanzaron y que tal vez sin haberse dedicado a la política no hubieran conseguido.

Como otras muchas ideas corrientes, que se tienen en general por verdades incontrovertibles, esta que supone a la política auxiliadora de la celebridad literaria, es un espejismo una ilusión. La política no influye para nada en el renombre literario de una persona; a veces llega incluso a dañarlo.

Hay quien nace para político, gobernante o estadista y tiene al mismo tiempo aficiones literarias. Si da brillo a su nombre en las faenas gubernamentales, aplauden su obra política sus contemporáneos y admiran su labor en pro de los intereses públicos las generaciones venideras, sus producciones literarias seguramente quedarán olvidadas en los estantes de su actuación como gobernante. ¿Quién se acuerda de los escritos de Jaime el Conquistador, del monarca aragonés Alfonso V el Magnánimo y don Alvaro de Luna? ¿Quién de las cartas modelo de buen estilo que escribió la Infanta Isabel Clara Eugenia, hija de Felipe II y gobernadora excelente de los Estados de Flandes? ¿Quién de los libros de Antonio Pérez, secretario del monarca mencionado? ¿Quién de los escritos diversos de alguno que otro político a quien nadie considera escritor?

Un literato que domina su arte de escritor, que sabe conmovir a los lectores ya con lo vigoroso, humano y verdadero que hay en el fondo de su prosa o de sus versos, ya con la forma atrayente y definitiva que viste su pensamiento, ya con una de esas producciones geniales de una u otra índole que son gloria del país en que salen a la luz y hasta gloria de la humanidad; el poeta eminente que encarna el espíritu de su nación; el novelista que acierta en fijar en caracteres indelebiles la vida que a su lado se desarrolla; el sabio, filósofo, crítico, historiador, matemático, hombre de ciencia, ya puede consagrarse a la política y escalar los más elevados cargos oficiales. Todos verán en él al literato, al poeta, al sabio y olvidarán siempre al político.

Del célebre marqués de Santillana como político ¿que queda? A Balcón de Verulam, el filósofo, más cuenta le hubiera tenido no meterse en política, ya que entonces su gloria no andaría empañada con motivo de su traición al conde de Essex, Roberto Devereux. Richelieu hubiera dado su vida por sor Molière y ¡calculése la diferencia de posición social entre el Regente de Francia y un humilde historiador!

[Richelieu!.. No en vano ha venido este nombre a los puntos de mi pluma, porque toda la ambición política del cardenal insigne no tuvo otro fundamento que la ambición literaria. La política para Richelieu era la plataforma en que pretendía lucir sus aptitudes literarias; su «Gran pastoral» y su tragedia «Mira», tenían para él más importancia que todos los actos de Gobierno que le dieron la gloria. Fundador de la Academia Francesa, protector de los poetas y artistas de su tiempo, cúpole al ministro de Luis XIII renovar las glorias del célebre favorito de Augusto, pero ¡se es Macenas cuando no se puede ser Virgilio!

En España y en la época moderna sucede cosa análoga. Al cabo de los años ¿quien recuerda que don Nicomedes Pastor Diaz fue ministro, que Núñez de Arce desempeñó la cartera

de Ultramar, que Campoamor fue diputado «por Romero Robledo», que don Juan Valera pronunció discursos en el Parlamento? Martínez de la Rosa y don Adelardo Lopez de Ayala viven hoy y vivirán siempre como literatos, más que como políticos y si recordamos su intervención en la cosa pública, débese la circunstancia precisamente a su condición de literatos. Castelar es más historiador, filósofo y literato que político. Si a él, a Pi y Margall y a Salmerón les distinguen consideran y admiran las gentes más que a su predecesor en la presidencia de la República española, don Estanislao Figueras, es porque los tres fueron hombres de letras, y Figueras únicamente político.

Una de las causas por que se juzga inferiores a los hombres públicos del día con respecto a los de antaño estriba en que estamos acostumbrados a considerar hombres de valer casi exclusivamente a los escritores, y como en la actualidad a nuestros políticos no suele darles por las letras creemos superior a quien tiene en su activo unas cuantas obras escritas, de las que todo el mundo conoce el título y muy pocos han leído.

Sucede también a veces que la política estorba al desarrollo del literato, el filósofo, el historiador, el poeta o el hombre de ciencia. Si Marat no se hubiese estado metido en la Revolución francesa, y no se hubiera hecho excluir de sus contemporáneos y de la historia por su mala entraña es posible que nos pareciera de perlas la obra de Cabannes en que se estudia a Marat como sabio médico y poseedor de una privilegiada inteligencia.

Cánovas, con su talento de primer orden y su inmensa cultura hubiera llegado tal vez sin la política en el orden del entendimiento y de la erudición, al mismo nivel alcanzado por Menéndez y Pelayo y los grandes polígrafos españoles como Núñez Pinciano, el Brocense y hasta quien sabe si Luis Vives. La política en la que realizó grandes cosas, fué en cierto modo, un obstáculo a su natural condición de hombre de letras, en primer lugar, porque le quitó mucho tiempo del que los saberes piden, y no poca tranquilidad de ánimo, y en segundo lugar, porque siempre las luchas políticas restaban simpatías en algún sector de la opinión única, y no son a elogiar al hombre todas las veces que se necesitan para que se incruste en la conciencia de todos la idea de su grandeza.

Con Cánovas sin embargo, surge un problema muy tentador y es el siguiente: ¿Que vale más, ser Cánovas o ser Menéndez y Pelayo? No se crea que puede responderse tan enseguida la pregunta.

Clemenceau, en cambio fue más político y hombre de acción que literato y periodista. Su Garn Pan, del que conozco páginas admirables, se olvidará seguramente ante la magna labor de gobernante que le hizo famoso.

No hay que darle vueltas; la aptitud principal de un hombre de superior talento anula siempre las demás aptitudes y aficiones de su vida, aunque entre estas se encuentre la política y alcance en ella las más elevadas dignidades. El Ingres pintor obscurece siempre, por ley natural al Ingres violinista.

Podría recordarse a este propósito una anécdota relativa a Pedro Pablo Rubens.

Siendo éste embajador en un corte extranjero y hallándole un día con los pinceles en la mano y delante de un lienzo cierta dama principal le dijo sonriente:

—¿Al señor embajador le divierte la pintura?

El estupendo artista contestó:

—No; es al pintor a quien le divierte en sus ratos de ocio la diplomacia.

Luis Araujo-Costa

(Prohibida la reproducción.)

En la muerte del primer caballero de Villa Cisneros.

Va se la dió Dios; entretanto los hombres se resisten a ejercer los más puros sentimientos de humanidad, otorgando—poca cosa—un olvido para los que sufren y penaron ya bastante sus faltas o delitos, sus desmanes o violencias al defender lo que ellos creían sagrado y forzoso arrancar de las manos que llevaban al país a la ruina y al descrédito, baja a la tumba, herida al fin su naturaleza, por las continuas penalidades que de dos años atrás venía pasando, uno de los presos del 10 de Agosto: don Bonifacio Martínez Baños, teniente coronel de Caballería, retirado (que en Gloria esté).

Y ha dispuesto la Providencia que sea entre los muros del castillo de Santa Catalina, sobre el mar que besa amorosamente las plantas de la noble y leal ciudad de Cádiz, donde entregue su alma a Dios, el hombre que en los linderos de la ancianidad supo de persecuciones, de destierros crueles, de travesías dantescas, de inviernos crudísimos en la Prisión de Madrid, de la vida de presidiario en el Penal de Cartagena, de donde fué, todavía cacado en una fría madrugada del pasado mes de Diciembre, cuando sobre la Península se cernía una cruel ola de frío, para ser trasladado al Penal de Burgos, población a la sazón con temperaturas de hasta 13 grados bajo cero, y desde allí a Cádiz, donde le ha sorprendido la muerte sin más consuelo que el de los brazos amigos de los otros caballeros y dignísimos detenidos, que han derramado sus lágrimas nobles y sinceras, sobre el cuerpo aún caliente del primer caballero de Villa Cisneros, que desaparece de la vida.

El Destino siempre pendiente y enamorado de Cádiz, por sus nobles, ha querido otorgarle el honor de depositarle en vida a un puñado de hijos buenos y leales de la Patria inmortal y no contento con ello le deja en depósito sagrado para que sus tierras benditas lo cubran, el cuerpo de uno de sus mártires, y así, cuando en un mañana la Historia haga justicia verdadera, sobre la losa fría que cubra el cuerpo de este héroe caerán las flores

de la gratitud y el desagravio de las generaciones venideras, que mentes apasionadas y envenenadas que los presentes, sepan convertir en tributos y homenajes las penalidades y vejámenes que antes sufrieron.

En un amanecer invernal, rodeado de sus camaradas emocionados, rindió su alma a Dios el primer caballero de Villa Cisneros, suave, placidamente, sin grandes agonías, como cruzan los buenos y elegidos el lindero fatal e inevitable... Momentos después sus manos empuñaban un Crucifijo, su cuerpo empacubierto por religioso hábito, rezes y oraciones descendían sobre su alma... y las olas del mar gaditano se rendían suavemente sobre el fuerte malecón, como recordando de haber abierto sus profundidades al paso de la nave infiel que condujo a tierras inhóspitas y lejanas entre otros cuerpos el ahora frío y yerto reposa sobre un pobre jergón en espera de descender para siempre al descanso de la tumba.

Y yo, el más modesto, el más humilde de los que a bordo del «España» número 5 abandonamos la Patria, dando un amargo adiós a las luces de Cádiz al depositar un beso de unión en las sienes atrozmente frías de este español verdadero, me parece que lo he depositado sobre el corazón de la Patria, que también se va quedando fría a fuerza de heridas y dentelladas crueles.

[Camaradas del destierro! Caballeros de Villa Cisneros, hermanos de ideal y de dolor, que hoy lloráis la pérdida del jefe y del amigo, los ligáis más a Cádiz! ¡La Historia y el Destino lo han querido!

Cuando abandonéis el castillo, tarde o temprano, para regresar a vuestro hogar, ya sé yo cuál será la primera de vuestras visitas: al Cementerio, donde sobre la tumba que hoy se abre, habrán brotado las palmas del heroísmo y del martirio.

Y cuando vuestras lágrimas desciendan a la tierra... tendremos el orgullo de saberlas germinadas de heroísmo, de abnegación, de fe y de patriotismo.

¡Que se haga pronto la siembra, porque urge ya la cosecha!

Luis Pereyra Darnell

El problema remolachero

La Asamblea del domingo pasado

El domingo 21 tuvo lugar la Asamblea de Remolacheros de Aragón Navarra y Rioja, en la casa social del Sindicato Central de Aragón (Zaragoza.) Previamente habían presentado credenciales comisionados de multitudes de Entidades Agrarias, comisiones locales remolacheras y algunos alcaldes de las provincias de Zaragoza, Huesca, Teruel, Navarra y Rioja. Por la Federación Turolese de Sindicatos Agrícolas asistió don Juan Giménez Bayo.

La Asamblea se desarrolló en medio del mayor entusiasmo y con un orden admirable. Leída la lista de los señores representantes, expusieron estos su opinión sobre los diversos asuntos que han de discutirse el próximo martes con los representantes de las fábricas azucareras ante el señor subsecretario de Agricultura fijándose el criterio de los remolacheros en lo referente a la producción de la venidera campaña remolachera, precio de la remolacha, semillas, tiempo de entrega de estas y atribuciones que deben concederse al Jurado Mixto.

Al terminar la Asamblea se designó un representante de los cultivadores de Aragón, otro de los de Navarra y un tercero de los de Rioja, para que en unión de vocales asesores

de la gratitud y el desagravio de las generaciones venideras, que mentes apasionadas y envenenadas que los presentes, sepan convertir en tributos y homenajes las penalidades y vejámenes que antes sufrieron.

En un amanecer invernal, rodeado de sus camaradas emocionados, rindió su alma a Dios el primer caballero de Villa Cisneros, suave, placidamente, sin grandes agonías, como cruzan los buenos y elegidos el lindero fatal e inevitable... Momentos después sus manos empuñaban un Crucifijo, su cuerpo empacubierto por religioso hábito, rezes y oraciones descendían sobre su alma... y las olas del mar gaditano se rendían suavemente sobre el fuerte malecón, como recordando de haber abierto sus profundidades al paso de la nave infiel que condujo a tierras inhóspitas y lejanas entre otros cuerpos el ahora frío y yerto reposa sobre un pobre jergón en espera de descender para siempre al descanso de la tumba.

Y yo, el más modesto, el más humilde de los que a bordo del «España» número 5 abandonamos la Patria, dando un amargo adiós a las luces de Cádiz al depositar un beso de unión en las sienes atrozmente frías de este español verdadero, me parece que lo he depositado sobre el corazón de la Patria, que también se va quedando fría a fuerza de heridas y dentelladas crueles.

[Camaradas del destierro! Caballeros de Villa Cisneros, hermanos de ideal y de dolor, que hoy lloráis la pérdida del jefe y del amigo, los ligáis más a Cádiz! ¡La Historia y el Destino lo han querido!

Cuando abandonéis el castillo, tarde o temprano, para regresar a vuestro hogar, ya sé yo cuál será la primera de vuestras visitas: al Cementerio, donde sobre la tumba que hoy se abre, habrán brotado las palmas del heroísmo y del martirio.

Y cuando vuestras lágrimas desciendan a la tierra... tendremos el orgullo de saberlas germinadas de heroísmo, de abnegación, de fe y de patriotismo.

¡Que se haga pronto la siembra, porque urge ya la cosecha!

Luis Pereyra Darnell

Cursillos de avicultura y canicultura

Seguendo la norma de años anteriores, por la Dirección general de Ganadería, Sección de Labor Social, se ha organizado un curso de avicultura y canicultura con conferencias, prácticas y excursiones a granjas, para el mes de Marzo próximo, hasta un número de cien plazas, de ellas catorce con beca, y a repetirse los meses de Abril y Octubre si hubiese consignación en presupuesto.

Los que deseen tomar parte en estos cursillos deberán solicitarlo antes, poniéndose «strictamente a la convocatoria publicada en la «Gaceta» del 8 del corriente mes.

Academia turolese

Preparación del Magisterio. Cursillos. Ingreso Normal. Oposiciones. Clases orales. Correspondencia.

res de las diversas zonas, se trasladan a Madrid a discutir y ultimarlo todo lo concerniente al contrato de remolacha de la próxima campaña. La unión y entusiasmo demostrado en esta Asamblea, dan a entender que los remolacheros proponen serio de defender ahora sus intereses, lo que deseamos consigan por ser la remolacha la primera riqueza de nuestra región.

Editorial ACCION.—Teruel

AÑO III.

Ay

TEMAS D

Au

No dudo buena fe y tas de buen sencillez y ro tamoco de los soció grado a la j noblemente para inter creen u obr que todo p presas que la audacia.

Hace poc cialistas dip de don Al Cortes, la a presidente. Prensa habi diez, doce v Socialista», el acusado dentes perió defensor de y vocero de tiera que lo con espont cia de las a y cosieran de su partíc

Pero ese demás que acta hallar ción y los q ño para des dirta, han o nistros de s del Gobierr perdieron o más grave c rídicos, c que algunos nos, suspen cían noble c dicos propi la injusticia la iniquidad ta; estaba e que brinda conocen los les para favo tereses; asp tender, si es de cumplir

Crónicas d

Mac D

¿Quien n Gobierno a ocasión de El primer n razón no pu nos ojos po ran que Ma ideales.

Sin emba «lider» del s rras; es adn no forman creen que el tra en la act ocupar un l quiere a su Mac Dona y de sus org fríu un gran pudo compi boristas era tica, y que r sino a la de intereses na no dejó de de un modé bía concebi En efecto, la alta polít